

# LA NACION.

DIARIO DE LA TARDE CONSAGRADO A INTERESES GENERALES.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS DE GUARDA RELIGIOSA.

## Redactores y propietarios

ELIAS CASTRO UREÑA

Y  
AQUILEO J. ECHEVERRIA.

San Jose, C. R., martes 7 de agosto de 1888.

## Administración y Redacción

CALLE DEL SEMINARIO N. 10. O.

## SUSCRIPCION.

Por un mes ..... \$ 1-00  
Número suelto ..... „ 0-10 cts.

### ANUNCIOS.

Precios convencionales.

AGENTES de anuncios del país y del extranjero,

ECHEVERRIA Y CASTRO.

Calle del General Fernández n. 2.

Razón de la Empresa,

Castro Ureña y Echeverría.

## ALMANAQUE.

AGOSTO DE 1888.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

1870, 8 de agosto. Renuncia la Presidencia de la República el señor Licenciado don Bruno Carranza.

[CALVO, pág. 314.]

## LA NACION.

### EL GENERAL SOTO.

“La República” de hoy contesta nuestro suelto sobre el General don A. de Jesús Soto, y lo hace decentemente, como de costumbre.

Temeridad sería de nuestra parte negar uno solo de los conceptos honorosos que dedica al General Soto. Todos ellos son apreciaciones del carácter del General, apreciaciones que están basadas en el conocimiento que proporciona el trato íntimo con una persona.

Ni íntimo, ni mucho menos, lo hemos nosotros tenido con el General Soto. No nos ha cabido la honra de tratarlo; pero si el trato de cerca en verdad influye más que nada en el concepto que se forme uno de una persona, también es cierto que cuando no se ha tenido ese trato y no se ha tenido la dicha de encontrar en las páginas de la historia ó en respetables tradiciones determinados los hechos llevados á cabo por un hombre, natural y legítimo es preguntar por medio de la prensa, que es la boca del pe-

riodista, á los que más saben, qué hay sobre el particular.

Los grandes caracteres se revelan por los grandes hechos; la popularidad no se adquiere con el trato íntimo de unos pocos amigos, sino con esas grandes acciones que al pueblo asombran porque no es capaz de ellas la generalidad de los hombres.

No tenemos empeño ninguno en hablar mal de nadie, ni en ensalzar á nadie, inmerecidamente. En lo que tenemos empeño decidido es en decir cuanto se nos ocurra sin temor á ninguna consecuencia, y teniendo por único norte de nuestro proceder la justicia, tal como Dios nos la da enterder, y por único blanco de nuestros deseos el triunfo de nuestros ideales que serán locos, desatentados, pero que son nuestros, y nuestros exclusivamente.

### REVISTA DE ENSEÑANZA.

Señores Redactores de “La Nación.”

Para saber si hemos ó no adelantado en materia de instrucción, dirijamos una mirada retrospectiva hacia nuestras escuelas de hace cuatro años, y así podremos establecer mejor la diferencia con las actuales, es decir, los beneficios de la organización moderna.

Para casa de escuela se tomaba *in illo tempore*, la primera que venia á la mano, poseyera ó no buenas condiciones higiénicas, fuese ó no capaz de contener el número de alumnos que habían de concurrir á ella; nada de todo esto se podía exigir, pues no había Juntas de educación que alquilaran ó construyeran á sus expensas un edificio adecuado, y el maestro tenía que meterse con sus alumnos en la primer casa vieja que algún entusiasta vecino le proporcionaba.

Estos locales, por lo común, habían sido antes destinados al expendio de carne ó licores del barrio. Como fácilmente se comprenderá, todos se encontraban en un estado verdaderamente lastimoso. A veces en ellos, recibía el pobre educador de la niñez todo el sol del ardoroso verano, toda el agua del destemplado invierno; que, como ningún edificio de esos había sido construido para establecimiento de instrucción, no se podía esperar que estuviese en condiciones convenientes para ese fin.

El maestro, como que no estaba inspeccionado inmediatamente por nadie, llegaba siempre tarde y se retiraba tén-

prano, cuando no era regularmente honrado.

Sigámoslo en sus tareas escolares. Tenia un horario fijo para todos los días del cual, como ningún vecino del lugar, hubiera atinado á salir. Ese horario era el siguiente: lectura, aritmética, escritura y doctrina, —el martes; lo mismo el miércoles y el jueves, siempre las clases de una hora de duración; el viernes, todo el día, se destinaba á ir de paseo á río mas cercano á la población; y en el resto de la semana cumplian por duplicado el precepto de descansar, es decir, holgaban el sexto y el sétimo.

Por la distribución del tiempo que dejamos apuntada, podemos juzgar de los adelantos que se obtendrían. Sin embargo, escudriñemos un poco mas: entremos á las clases.

La de lectura se pasaba siempre con la que hacían dos ó tres niños, los más adelantados, de un capítulo de cualquier libro que á juicio del maestro servia de texto. Como hemos dicho, sólo dos ó tres niños, leían, los demás dormían la siesta ó alborotaban desafortadamente; pues con este método ni un maestro que hubiera bajado en nubes habría podido establecer la disciplina, porque nunca había una explicación ni un comentario acerca de lo leído: los alumnos no eran sino máquinas de leer, y pésimas.

La clase de aritmética era curiosa. El maestro escribía en el tablero enormes cantidades, *unas debajo de otras*, para que los alumnos, pero siempre los dos ó tres primeros, fuesen á aprender á sumar. Allí batallaban éstos toda la hora sin saber siquiera lo que hacían, hasta que al fin se pasaba á otra asignatura.

Poco más ó menos sucedía con las demás excepto la de doctrina, en la cual todos los alumnos tomaban parte, so pena de tener el maestro disgustos gravísimos con los padres de aquellos á quienes no se enseñaba esta asignatura de primera magnitud.

Como se ve, los nombres de Geografía, Geometría, Lecciones sobre objetos, Canto, Gimnástica, etc., eran desconocidos entonces, y el maestro á quien se hubiera hablado en ese tiempo de que esas clases se habrían de establecer muy pronto en las escuelas, habría caído indudablemente de espaldas creyendo que se trataba de alguna conspiración contra él.

¡Lástima, y muy grande, fue que Costa Rica no siguiera entonces por tan florido camino! Hoy indudablemente

merecería figurar á la cabeza de las naciones más cultas. Por de contado, si se cambiara el orden natural.

Mas no siempre había de estar nuestro país muerto moralmente. La hora de su levantamiento sonó con la llegada del Liceucido don Mauro Fernández al Ministerio de Instrucción Pública, hecho que significaba las garantías que la Administración Soto daba á sus compatriotas en la noble vía de su educación, única que puede levantar á los pueblos.

[Continuará].  
LUIS M. CASTRO.

**GACETILLA**

A cargo del doctor don Mariano Padilla estará durante este mes la medicatura del pueblo de Alajuela.

Se ha restablecido en el Liceo de Costa Rica la clase de *ejercicios militares* para los alumnos de la División Superior y se ha nombrado para dárla á don Angel Prieto.

Hoy parten con dirección á Nicaragua les compañías Azuaga y Nelson. Muy bien viaje deseamos á los simpáticos artistas y que encuentren en la tierra de los lagos buena acogida, rica cosecha de aplausos y sobre todo de pasetas.

Feliz viaje.—Próximamente saldrán para Nueva York los apreciables jóvenes don Carlos Iglesias y don Francisco Rucavado.

A don Enrique Cooper y señora damos nuestro más sentido pésame por la muerte de su hijo Enrique.

Hoy á las seis tarde se verificará la reunión de los individuos que componen el cuerpo universitario, convocados legalmente por la Directiva para discutir el proyecto del Ministerio sobre supresión de la Universidad y destinación del edificio á oficinas públicas.

Mañana daremos los pormenores de esta reunión.

Don Teodoro Prestinary.—Este apreciable caballero, murió hoy á las 10 a. m. á consecuencia de un balazo en la cabeza que le atravesó el cráneo.

Los antecedentes del señor Prestinary, han hecho creer á la mayoría del público que la herida fué casual. Reciba su numerosa familia nuestro más sentido pésame.

Ha circulado con profusión la siguiente invitación:

"Vida ó muerte! A las seis de esta tarde espera la Universidad que todos sus buenos hijos concurren al salón general, para salvarla. San José, agosto 7 de 1888."

Baile.—La señora Presidenta del

Turno y de la comisión del baile que se verificará el domingo 12 del corriente, nos encarga suplicar á todas las personas que hayan recibido y aceptado boleto se sirvan arreglar su valor, antes ó después del baile y no en él, para evitar toda confusión en las cuentas.

También nos encarga avisar que habrá asientos en los palcos para las señoras que no quieran estar en el salón.

**Movimiento marítimo.**

PUERTO DE PUNTARENAS.—Agosto 3.—El 1.º del corriente zarpó con destino á San Francisco la goleta N. A. "Triethof" capitán O. Molton.—Carga: 544 tucos de cedro y 53 tucos cocobola. Sin pasajero ni correspondencia.

Cuadro de honor de la Escuela superior de niñas del Norte.

4.º grado.—Ana M. Valverdés.—Adelia Herrera.—Josefa Varela.—Ana J. Valverde.—Guadalupe Poveda.—Luisa Cortés.—Sara García.—Emilia Castro.—Emilia Iglesias.—Albina Carranza. Isabel Troncoso.—Delia Bolandi.—Ramona Calderón.—Luisa Sedó.—Cecilia Montes de Oca.—Matilde Iglesias.—Mercedes Roig.—Amelia Mora.

3.º grado.—Adelia Zalazar.—Augustina Borbón.—María Alcázar.—Angelina Rojas.—Ana Poveda.—Angelina Varela.—Emilia Avila.—E. Cristina Mora.—Emilia Huete.—Angelina Díez. Josefa Alcázar.

M. MERCEDES MONTALTO,  
Directora.

**LA EQUITATIVA Y SUS EMULOS.**

**III.**

Se trata de una curiosa forma de pólizas, cuyas ventajas son jactanciosamente ponderadas, y ésta, que no es más que una nueva imitación, aunque solo en la apariencia, de las varias tontinas de *La Equitativa*, no es tampoco en manera alguna lo que se pretende.

*La Equitativa* ha ido sucesiva y ordenadamente perfeccionando el sistema de seguro de vida y la *New York Life*, 14 años más vieja, no ha tenido otro remedio que tomarla por maestra; más, con la misma infelicidad con que suelen algunos *literatos* imitar á Núñez de Arce, á Heine ó á Víctor Hugo.

Una tras otra forma de póliza ha venido ofreciendo la *New York Life*, en su desesperada competencia con *La Equitativa*.

Sin embargo, ese es terreno legal de combate y si de él no se saliera, nada habría que objetarle: sus nuevas formas no envuelven cosa alguna importante en el fondo, y mientras que no se atiende más á hacer *indisputable* el pago y *fácil y claro* el convenio de seguro, solamente *fiáscos* se obtendrán en la lucha contra la gigantesca sociedad que á todas las otras avasalla y contiene dentro de límites infranqueables *por hoy* y acaso *por siempre*.

*La Equitativa* constantemente ha tenido en mira satisfacer en el más alto grado los deseos de sus clientes: el que solicita una póliza, no siempre es experto en materia de seguro, y hay por eso mismo que desconfiar mucho de las alucinadoras promesas: debe atenderse al fin, á la seguridad del seguro, á la seguridad de la realización inmediata de la póliza á su vencimiento.

*La Equitativa* pagó en el año próximo pasado la enorme suma de cinco millones, ciento veintinueve mil quinientos catorce pesos sin disputa, sin merma y sin retardo.

Hé aquí el cuadro:

**SINIESTROS**  
pagados por la Sociedad de Seguros sobre la vida *La Equitativa* de los EE. UU. en 1887.

No. de días transcurridos después de recibir las pruebas de defunción hasta el pago de seguro.	SINIESTROS PAGADOS.			
	No. de pólizas	Tanto por 100	Importe de las pólizas.	Tanto por 100 pagado.
Se pagaron el día que se recibieron las pruebas.	862	66'10	\$ 3289320	64'10
Idem el 1er. día después de recibidas.	35	2'68	171320	3'34
Idem el 2º día después de recibidas.	35	2'68	154260	3'07
Idem el 3º día después de recibidas.	17	1'30	89875	1'75
Idem el 4º día después de recibidas.	18	1'45	59585	1'16
Idem el 5º día después de recibidas.	14	1'07	41950	'82
Idem el 6º día después de recibidas.	13	0'99	45850	'87
Idem el 7º día después de recibidas.	23	1'76	118300	2'31
Idem el 8º día después de recibidas.	8	0'61	43620	'83
Idem el 9º día después de recibidas.	10	0'76	48500	'95
Idem el 10º día después de recibidas.	13	0'99	56535	1'10
Después de 10 y dentro de 30 días.	141	10'80	529572	10'33
Después de 30 y dentro de 60 días.	77	5'90	280121	5'46
Después de 60 días.	48	2'91	200526	3'91
Total de siniestros pagados en 1887.	1304	100'00	\$ 5129514	100'00

La Equitativa ha pagado en Centro América, sin disputa, sin merma y sin retardo las siguientes sumas que forman un total de *doscientos cuarenta y dos mil ochocientos veintinueve pesos*, de los cuales han correspondido á Costa Rica \$ 61,200.

Nombre.	Ciudad.	Estado.	Importe de la Póliza Pagada.
Ramón Troyo	Cartago	Costa Rica	\$ 10,000
Eusebio Figueroa	"	"	1,000
Francisco Brénes R.	San José	"	10,200
Diego Braun	"	"	2,500
Alfonso Tourret	"	"	5,000
Carlos Mc Kay	Limón	"	5,000
Eduardo R. Meugens	San José	"	15,000
Leon Fernández	Alajuela	"	12,000
José Salinas	Leon	Nicaragua	5,000
Honorio Argüello	"	"	5,000
Pedro Alvarado	"	"	20,000
Esteban Gutiérrez	"	"	2,000
Carlos Kneés	"	"	5,000
John R. Swan	Managua	"	629
Juan Mannel Caldera	"	"	5,000
Márcos Aguilar	Pueblo Nuevo	"	5,000
Alfredo Zeyss	Corinto	"	3,000
Ignacio Almendares	Ocotul	"	5,000
Victoriano Quevedo	Sonsonate	Salvador	10,000
Federico Noltenius	"	"	10,000
J. Rufino Barrios	Guatemala	Guatemala	25,000
Delfino Sanchez	Quezaltenango	"	10,000
Ramón Aguirre	Guatemala	"	20,000
Julio Alemand	"	"	5,000
Eduardo Lehnhoff	"	"	20,000
Juan N. Jaramillo	"	"	10,000
Aguiles Assardo	"	"	10,000
Ramón Alay	San Marcos	"	5,000
			\$ 242,829

Es decir, un cuarto de millón de pesos en *doce millones* de seguros realizados en las repúblicas centroamericanas.

Solo los seguros pagados á las respectivas familias del señor Figueroa y del Lic. Fernández son una garantía de primer orden para todo aquel que quiere asegurar su vida para bien de su familia.

¿Y el de don Ramón Aguirre en Guatemala?

¿Puede la *New York Life*, puede cualquiera otra sociedad de seguros mostrar ejemplos semejantes? ¿Quieren los agentes de la *New York* publicar los pagos de esa sociedad y las fechas en que fueron verificados?

¿Quieren decir lo que hay de cantidad en disputa, en reclamo, en pleito?

LA EQUITATIVA, repetiré lo que dije en 1883 sin que nadie pudiera contradecirme, paga sus pólizas sin litigio inmediatamente después que se vencen, y cierra todos los años sus libros sin que haya en ellos una reclamación en litigio.

"La *New York Life* deja ver en sus informes anuales que todos los años cierra sus libros teniendo en litigio reclamaciones de sus tenedores de póliza per varias cantidades. Hò aquí el *registro oficial* del valor de la spólizas de la *New York Life* que dicha compañía se ha NEGADO Á PAGAR y por las que ha litigado ante los Tribunales de justicia desde 1875.

1875	\$ 87700	1879	\$ 74500
1876	97200	1880	74500
1877	43100	1881	25000
1878	50600	1882	36000

Quiere el señor Inspector de la *New York Life* publicar los datos concernientes á ese particular de 1883 acá? Yo no los poseo y lo siento.

En pnto á su famosa *quinquenal* ¿qué hay del caso Dwight y la reciente decisión de la Corte de Apelaciones? ¿qué hay de otro caso en Guatemala, reciente también y de otro y otro?

Pero vamos á la póliza nueva, y á la carta á *La Nación*, que casualmente acaba de ver.

Cartago, 3 de agosto de 1888.

JUAN F. FERRAZ.

### Una Hermana de la Caridad.

Todas las tropas de la Guarnición de la capital del Tonckín están formadas en la plaza, en línea de un cuadro; en el lado vacío se levanta un estrado, que ocupa el General Gobernador rodeado de su Estado Mayor y de todos sus edecanes.

El General republicano se dirige á uno de sus edecanes diciéndole:

—Buscad á la Hermana María Teresa: superiora de la Caridad, y decidla que lleváis la orden para que se presente aquí inmediatamente.

El edecán parte; las tropas siguen con las armas en su lugar descanso; el Ge-

neral conversa, mostrando un rostro severo, con su ayudante.

Al cabo de media hora vuelve el edecán; en medio del mayor silencio le dice á su Jefe:

—La madre María Teresa, está ahora á la cabecera del lecho del cabo Furrriel, á quien se le va á amputar una pierna, y dice que no puede abandonar á un herido con el cual está hablando de Francia, animándole tanto; que el médico Blesat añade que sería una inhumanidad arrancarla de su lado.

—Volved y presenciad la operación, y cuando se concluya, haced que venga inmediatamente.

Las tropas siguen formadas; el General vuelve á su conversación; se pasa media hora; y al cabo de ese tiempo, la Hermana María Teresa se presenta en la plaza. El General se levanta; manda presentar las armas y batir marcha; la humilde hija de la Caridad sonrío á los soldados, que la siguen con miradas enterrecidas, y parece que nada de aquel espectáculo para que ha sido llamada, le extraña en lo mínimo. Tal es su indiferencia.

Llega al estrado y al subir el primer escalón, se detiene; el General, en lo alto, y en medio de un silencio imponente, dice con voz fuerte:

—Madre María Teresa, cuando tenías 20 años, fuistéis herida de bala de fusil, auxiliando á los heridos en el campo de batalla de Balaklava.

En 1859 un casco de metralla os dejó tendida en la primeras líneas del campo de batalla de Magenta, Luego estuvisteis en Siria, en China, en México, y si y si no fuisteis herida, no fué porque no estuvierais expuesta á las balas de cañón y de fusilería y á los sables y lanzas de los enemigos:

En 1870 se os recogió en Reichoffen cubierta de heridas de arma blanca, entre un montón de coraceros muertos.

Todas estas acciones las habéis coronado hace pocas semanas, con una recueta los hechos más heroicos de la historia.

Cae una granada en la ambulancia que estaba á vuestro cuidado, no revienta pero puede reventar de un momento á otro, causando nuevas heridas en los cuerpos ya desangrados; vos estais allí; cogéis la granada en vuestros brazos, sonreís á los heridos, que os miran con estremecimiento de terror, más ya por vos que por ellos, y vais á dejarla á ochenta metros.

Al sortarla, notáis que vá á reventar, os arrojais al suelo, estalla, y se os vé llena de sangre; pero cuando van á recogeros, os levantaiis sonriendo como siempre, diciendo: *No es nada*; apenas os dejais curar, y mal curada volveis á los hospitales, de donde ahora se os ha llamado.

Mientras el General paonuncia estas palabras, que todos oyen y que inflaman los corzones todos, conociéndose los esfuerzos de la voluntad para que el entusiasmo no estalle en sollozos y aclamaciones, la Hermana María Teresa tiene la cabeza baja y los ojos en el Crucifijo que cuelga de su cuello.

El General prosigue:  
—Madre María Teresa, subid y arrodillaos en el último escalón.

Entonces el General republicano saca la espada, da tres espadazos á la Superiora de las Hermanas de la Caridad, se quita la cruz de la Legión de Honor, se la pone sobre el hábito, y dice esforzando la voz:

—Os pongo la cruz de los valientes en nombre del pueblo y del ejército francés; nadie las ha ganado con más acciones heroicas, con una vida tan llena de abnegación hacia sus hermanos y de servicios á la patria.

Y añade:

—¡Soldados, presentad las armas! ¡Presentad las armas, á la vez que una inmensa aclamación sale de todos los labios.

La Hermana María Teresa se ha levantado y su fisonomía ha vuelto á tomar su expresión natural.

—¿He concluido, mi General? pregunta.

Si Hermana.

—Pues vuelvo á ver á mi amputado.

*Esto no es nada.*

La frase de siempre.

Y con el mismo aire natural, y á paso precipitado, sor María Teresa pasa entre los soldados, que siguen presentando las armas al son de las marciales sonatas.

(Del Catóico de San Salvador.)

**ANUNCIOS.**

FABIAN ESQUIVEL-MANUEL MONTEALEGRE.

**F. ESQUIVEL & C.<sup>a</sup>**

Comerciantes y Comisionistas.

**TIENEN DE VENTA**

KEROSENE DE 150.º EN LATAS DE 5 GALONES.

ACIDO SULFURICO, VINOS DE CALIFORNIA, TINTO, MOSCATEL, OPORTO Y BLANCO EN BARRILES Y EN CAJAS.

HARINA FRESCA DE SUPERIOR CALIDAD Y ARROZ.

Número 24 G. de la Universidad.

**aviso.**

**negocio para un pobre**

SE vende por \$ 3,500 pagaderos por mensualidades de \$ 25 una casa de 121 vs. de frente por 21 de fondo situada á 400 varas del Parque Central. Entenderse con

ARNOLDO LANG.

**Hotel y Restaurante**

**ITALO AMERICANO**

**EMILIO D. CHIAPPE.**

Propietario.

Servicio del restaurante á la carta.

San José de Costa Rica.

**BARBERIA**

DE LOS

**HERMANOS ANTILLÓN.**

Marcos para retratos, superior calidad y Magnífico surtido de perfumería.

**A VISO.**

Se vende una máquina de coser, en buen estado, de la afamada fábrica "Davis." En *La Favorita* puede verse.

**LA AGENCIA DE F. ESTES**

Se ha trasladado, á la casa de los señores don J. Ramón R. Troy & C<sup>a</sup> esquina Sur-Oeste del Parque Central.

*Echeverría & Castro.*

**A VISO.**

Ofrecemos anunciar por 10 veces en "LA NACION" las obras que senos remitan en número de dos ejemplares.

Cuando la obra sea muy importante y nos sea posible su estudio y apreciación, publicaremos, además el concepto que acerca de ella nos formemos.

**A la Relojeria**

**Americana**

**Ha llegado un precioso surtido de argollas para señoras.**

**HOTEL DEL FERROCARRIL**

En lo sucesivo así se llamará el establecimiento situado al frente de la Estación del F. C. Se ofrece al público buenos vinos y licores, y á la vez, un esmerado servicio.

Cartago, 5 de Agosto de 1888.

*José M<sup>a</sup> Sancho.*

**SASTRERIA**

DE

**MONTERO Y COMPAÑIA.**

CASIMIRES de superior calidad y de los más elegantes dibujos.

**Tomas M. Calnek**

*Médico y Cirujano.*

Ofrece sus servicios al público. Oficina.—Nº 23 Calle del Comercio Oeste-Farmacia del Mercado. Horas de consulta: de las 10½ a. m. á la 1 p. m.

Residencia: Gran Hotel. Para consultas estará en Cartago los Jueves y los Domingos de las 12 m. á las 3 p. m.

**HOTEL NUEVO**

de

**ATENAS.**

A causa de que en esta época de invierno se reduce mucho el número de pasajeros por esta villa, no puede ser espedito á cualquier hora el SERVICIO en este establecimiento, por lo cual pongo en conocimiento del público y de mis favorecedores, que siempre que deseen ser atendidos con regularidad, manifiesten anticipadamente lo que deseen, y proxímanamente la hora de su llegada.

*El Propietario,*

ESPIRITU ALVARADO. ATENAS 30 de julio de 1888.

**SASTRERIA**

Casimires franceses. Casimires españoles. Esmerado servicio. CARLOS DIAZ.

IMPRESA DE "EL COMERCIO."